



HRW pide presión para que retiren acusaciones infundadas contra José Á. Pérez y Alejandro Henríquez

Información Pág. 2 y 3

NACIONALES

El gobierno debe implementar políticas sociales y económicas aprovechando la reducción de pandillas: Leonel Herrera

Información Pág. 5

INTERNACIONALES

Ejército israelí afirma haber atacado objetivos de Hizbulá en sur de Líbano

Información Pág. 7

POR SEGUNDO DÍA SIGUEN LAS REPARACIONES. LA ANDA INFORMÓ QUE CONTINÚA LA REPARACIÓN DE UNA PARTE DE TUBERÍA QUE FORMA PARTE DEL SISTEMA ZONA NORTE QUE COLAPSÓ, POR SEGUNDA VEZ HACE DOS DÍAS Y QUE HA AFECTADO A MILES DE FAMILIAS DEL ÁREA METROPOLITANA DE SAN SALVADOR (AMSS). DAGOBERTO ARÉVALO, NUEVO PRESIDENTE DE LA AUTÓNOMA, INFORMÓ QUE LA TUBERÍA HABÍA SIDO REPARADA, SIN EMBARGO, 4 HORAS DESPUÉS COLAPSÓ NUEVAMENTE.

FOTO: DIARIO CO LATINO/CORTESÍA.



HRW pide presión internacional para que retiren las acusaciones infundadas contra José Ángel Pérez y Alejandro Henríquez

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La organización internacional de derechos humanos, Human Rights Watch (HRW), instó a los gobiernos extranjeros para que presionen a la administración de Nayib Bukele para que retire las acusaciones infundadas contra los defensores de Derechos Humanos José Ángel Pérez y Alejandro Henríquez detenidos en mayo luego de protestar pacíficamente. Asimismo, pide a la comunidad internacional que intensifiquen sus condenas por los abusos en El Salvador.

HRW expresó que la Policía Nacional Civil detuvo arbitrariamente a dos defensores de derechos humanos que protestaban pacíficamente contra el desalojo de una comunidad y los ha sometido a detención provisional desde finales de mayo.

Los detenidos fueron José Ángel Pérez, un pastor y líder comunitario de 55 años, y Alejandro Antonio Henríquez, un abogado y defensor ambiental de 29 años, quienes se manifestaban pacíficamente contra el desalojo de decenas de familias de la comunidad El Bosque en Santa Tecla.

Las autoridades los acusaron de “resistencia agresiva” y “desórdenes públicos” y los enviaron a detención provisional la semana anterior. El Juzgado Segundo de Instrucción de Santa Tecla decreto tres meses más de prisión para los acusados para el periodo de instrucción.

Human Rights Watch revisó videos y documentos judiciales que demuestran que



Alejandro Henríquez y José Ángel Pérez estarán en prisión provisional tres meses más, pese a que su detención fue arbitraria, según organizaciones de DDHH. Foto: Diario Co Latino / Archivo.

las detenciones fueron arbitrarias y los cargos infundados.

Juanita Goebertus, directora para las Américas de Human Rights Watch, señaló que “las pruebas que hemos revisado revelan que estos líderes comunitarios fueron detenidos simplemente por ejercer su derecho de reunión pacífica”.

En ese contexto, agregó que “cuando las autoridades criminalizan la protesta pacífica, el mensaje para la sociedad es inequívoco: guardar silencio o enfrentar la cárcel.”

“Los gobiernos extranjeros y las organizaciones internacionales deben intensificar sus condenas a los abusos en El Salvador y exigir al gobierno de Bukele

que retire los cargos infundados contra defensores de derechos humanos”, pidió Goebertus.

Human Rights Watch señaló que la fiscalía acusó a Pérez y Henríquez de “resistencia agresiva”, que la legislación salvadoreña define como la interferencia en acciones policiales o judiciales “por medio de violencia, intimidación o amenaza”, y de “desórdenes públicos”, un delito que requiere obstruir las vías públicas o el acceso a ellas, impedir la libre circulación o tránsito o invadir instalaciones o edificios. Las penas por estos delitos van de dos a seis años de prisión.

Es de recordar que el 12 de mayo, decenas de miembros de

la comunidad El Bosque se reunieron cerca de residencia presidencial para protestar contra una orden de desalojo que amenazaba con desplazar a unas 300 familias de sus hogares en el cercano distrito de Santa Tecla. Tres días después de la protesta, el tribunal que había emitido la orden decidió revocarla.

La organización humanitaria revisó 16 videos grabados antes, durante y después de la protesta y del arresto de Pérez, así como fotografías, publicaciones en redes sociales y documentos judiciales. “Las imágenes muestran a miembros de la comunidad reunidos pacíficamente en un amplio boulevard, similar a un parque. Los videos también

evidencian que Pérez no incurrió en conductas violentas, intimidatorias o amenazantes al momento de su detención, a diferencia de lo que sostuvieron los fiscales”.

“En un video se observa a Pérez y Henríquez hablando tranquilamente con agentes de policía, cuando uno de ellos toma a Henríquez por la mochila y lo aparta, mientras la unidad antidisturbios se aproxima a los manifestantes. Luego, los agentes detienen a Pérez y lo conducen hasta una patrulla policial. Aunque las imágenes muestran que Henríquez, Pérez y otros manifestantes actuaban de forma pacífica, los fiscales sostuvieron que la detención de Pérez era necesaria para evitar el “inevitabile” “inicio de acciones agresivas” por parte de los manifestantes, según consta en los documentos judiciales”, señaló HRW.

La PNC detuvo a Henríquez al día siguiente de la protesta en San Salvador, cerca de su lugar de trabajo. Los fiscales alegaron que Henríquez desobedeció comandos policiales. Sin embargo, los documentos judiciales no aportan pruebas de que Henríquez hubiera incurrido en amenazas, intimidación o actos de violencia, que son requisitos necesarios para configurar el delito de “resistencia agresiva” según la legislación salvadoreña.

Los fiscales también acusaron a Pérez y Henríquez de “desórdenes públicos”, alegando que “se obstaculizó el acceso a la vía pública”. Sin embargo, los documentos judi-

“Las imágenes muestran a miembros de la comunidad reunidos pacíficamente en un amplio boulevard, similar a un parque. Los videos también evidencian que Pérez no incurrió en conductas violentas, intimidatorias o amenazantes al momento de su detención, a diferencia de lo que sostuvieron los fiscales”.

Viene de la pág. 2

16 Human Rights Watch

El 30 de mayo fueron enviados a detención provisional en una delegación policial de Colón, La Libertad. Más de una semana después, fueron trasladados a la prisión La Esperanza, conocida comúnmente como Mariona, donde permanecen incomunicados, sin acceso a sus familiares ni a sus abogados.

“Human Rights Watch ha documentado condiciones inhumanas en Mariona y otras prisiones de El Salvador, incluyendo la falta de acceso a alimentación, agua y atención médica adecuadas, incomunicación durante meses y años, así como torturas y otros malos tratos”, enlistó la organización.

El 13 de mayo, Bukele acusó sin pruebas a los manifestantes de haber sido manipulados por “grupos autodenominados de

izquierda y ONG globalistas”, y anunció una iniciativa legislativa para gravar con un 30 % los fondos internacionales destinados a organizaciones de la sociedad civil.

La Asamblea Legislativa aprobó el 20 de mayo la Ley de Agentes Extranjeros, que obliga a inscribirse en un registro oficial a toda persona u organización que reciba apoyo extranjero. Con ello, se faculta al Gobierno aplicar sanciones y exenciones bajo criterios ambiguos, incluyendo actividades que considere contrarias al “orden público” o que “amenacen la estabilidad social y política del país”.

“Las recientes detenciones de defensores de derechos humanos y la aprobación de la Ley de Agentes Extranjeros forman parte de una campaña más amplia de represión contra las voces críticas en El Salvador”, puntualizó HRW en un artículo de prensa.

De hecho, también han sido detenidos los abogados y defen-

“Los gobiernos extranjeros y las organizaciones internacionales deben intensificar sus condenas a los abusos en El Salvador y exigir al gobierno de Bukele que retire los cargos infundados contra defensores de derechos humanos”

sores de derechos humanos Ruth Eleonora López y Enrique Anaya por ser ferreos críticos del Gobierno de Bukele.

Igualdad salarial para las mujeres sigue pendiente

La entrevistada destacó que la desigualdad salarial afecta de manera particular a los hogares con jefatura femenina, que representan más del 40 % en el país, uno de los porcentajes más altos en Latinoamérica.

Reedacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Carmen Urquilla, coordinadora del programa Justicia Laboral y Económica de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz, dijo que en El Salvador las mujeres continúan enfrentando desventajas estructurales en el mercado laboral que limitan sus oportunidades y calidad de vida.

Las mujeres reciben en promedio hasta un 20 % menos de ingresos que los hom-

bres por realizar el mismo trabajo o actividades de igual valor, dijo Urquilla, en una entrevista en radio YSUCA, y agregó que la brecha salarial no es la única existente, pero sí una de las más graves.

En la entrevista, Urquilla agregó que este fenómeno, tiene raíces históricas: desde el ingreso de las mujeres al trabajo remunerado, sus salarios se consideraron complementarios a los de los hombres, bajo la idea de que estos eran los principales proveedores del hogar.

La entrevistada destacó que la desigualdad salarial afecta de



En El Salvador enfrenta un reto adicional que es la alta informalidad, ya que de los 4.7 millones de personas en edad de trabajar, solo 2.9 millones están en el mercado laboral remunerado formal. Foto Diario Co Latino/Archivo.

manera particular a los hogares con jefatura femenina, que representan más del 40 % en el país, uno de los porcentajes más altos en Latinoamérica.

Sin embargo, a nivel estructural, El Salvador enfrenta un reto adicional que es la alta informalidad, ya que de los 4.7 millones de personas en edad de trabajar, solo 2.9 millones están en el mercado laboral re-

munerado formal.

Apenas el 45.5 % de mujeres logra acceder a un empleo, frente al 76.8 % de los hombres. Incluso, cuando alcanzan el mismo nivel educativo, las mujeres siguen ganando menos, lo que refleja la persistencia de la división sexual del trabajo, señalan en la nota.

Para Urquilla es necesario hacer un llamado de atención

sobre la responsabilidad del Estado y de los empleadores en cerrar estas brechas.

Urquilla recordó que un trabajo digno no se limita a recibir un salario, sino que implica condiciones justas, acceso a seguridad social, ambientes laborales libres de violencia y acoso, y la posibilidad de organización sindical.

Prioridad del presupuesto 2026 debe ser Educación, Salud y Agricultura: Francisco Lira

Samuel Amaya
@SamuelAmaya98

El diputado de ARENA, Francisco Lira, dijo que el presupuesto general de la nación 2026 debe priorizar la Educación, Salud y la Agricultura, carteras que “han estado abandonadas”, según comentó el legislador.

Es de contextualizar que el Gobierno, a través del Ministerio de Hacienda tiene hasta el 30 de septiembre para presentar el anteproyecto de presupuesto, para que la Asamblea lo estude y cite a los funcionarios en los tres meses venideros.

A juicio del legislador, “lo que se espera es que entreguen a tiempo el anteproyecto de Presupuesto General de la Nación, en donde el tema de la educación, salud y agricultura “sean prioridad”.

“Son carteras del Estado que actualmente están aban-

donadas, no tienen los recursos y al final de cuentas, solo mantienen una burbuja de propaganda, donde se menciona que inauguran dos escuelas diarias, pero eso no lo hacen. Pueden ver tantas escuelas que han desmontado su infraestructura y a esta fecha no lo han realizado”, comentó el diputado de oposición en declaraciones a la prensa.

El legislador también espera que el Gobierno evalúe “seriamente” los recursos que se le asignan a los municipios, “porque no es posible que tengan que salir jóvenes a marchar en una calle totalmente abandonada, en charcos, y tengan que suplicarle al gobierno que se la repare, cuando es obligación de este Gobierno a través de la Dirección de Obras Municipales (DOM), que se puedan hacer estas obras”.

El comentario del diputado Lara surge luego que se hiciera viral en redes sociales un video de una marcha protagonizada por estudiantes de un centro es-



Francisco Lira señala que el presupuesto 2026 debe estar enfocado en la educación, salud y agricultura, carteras que han estado “abandonadas”.
Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

cular en Ahuachapán en una calle de tierra en mal estado. Bukele anuncio que pavimentarán la

calle y renovarán la escuela.

“Aquí hay un llamado (a) que presenten un presupuesto serio y

que no hablen con mentiras, que estén diciendo que es un presupuesto equilibrado y al final de cuentas pasan miles de millones de dólares para poder ajustar el Presupuesto General de la Nación”, dijo Lira, en referencia a los préstamos que se han aprobado este año para ejecutar programas o gasto corriente para el presente ejercicio fiscal.

Para que no se emita deuda para el próximo ejercicio fiscal, Francisco Lira sostuvo que debe haber transparencia y rendición de cuentas de los fondos públicos. Así como eliminar “todos los actos de corrupción que tiene este gobierno”.

En el presente año, hasta el 18 de septiembre de 2025, la Asamblea Legislativa le ha aprobado al Ejecutivo 13 préstamos, por valor de mil 725 millones de dólares, de los cuales 11 han sido ratificados, es decir, mil 585 millones de dólares.

Bukele sustituye presidente de ANDA al colapsar tubería de agua

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

Tras la ruptura en una tubería principal que abastece de agua al Gran San Salvador, a solo pocas horas de que había sido reparada, el presidente de la República, Nayib Bukele, sustituyó al titular de la Administración Nacional de Acueductos y Alcantarillados (ANDA), Jorge Castañeda, y nombró a Dagoberto Arévalo.

El nombramiento del nuevo funcionario de ANDA se dio el 17 de septiembre, un día después que una tubería de 48 pulgadas fue reparada entre la Estación Central y San Ramón, la cual volvió a colapsar pocas horas de haber sido intervenida.

En redes sociales, la población opinó que el gobier-



ANDA continúa con los trabajos en tubería dañada y construcción de un nuevo puente de soporte de la estructura. Foto Diario Co Latino/@ANDASV.

no en vez de asumir la responsabilidad, prefirió nombrar a un nuevo presidente de ANDA, ya que el problema no es nuevo, esa tubería tenía años sin mantenimiento, ahora el descuido, la falta de inversión y de planifi-

cación ha dejado sin agua a decenas de miles de familias en el Área Metropolitana de San Salvador (AMSS).

El nuevo presidente de ANDA, Dagoberto Arévalo, confirmó que la tubería fue re-

parada, sin embargo, 4 horas después colapsó, incluyendo la estructura que la sostiene, prolongando la crisis de desabastecimiento que afecta desde hace varios días a miles de familias, centros escolares, hospitales y comercios.

Esta tubería forma parte del Sistema Zona Norte, responsable de abastecer a numerosas familias del AMSS y La Libertad, quienes hoy deben sobrevivir comprando el vital líquido, pues el plan de contingencia se ha reducido a regalar botellitas de agua en algunas comunidades para que cocinen, se bañen y tomen.

“Estamos trabajando en la rehabilitación del sistema, lo cual puede llevarnos unos días, nuestro objetivo es que la población se vea lo menos afectada posible, en este plan de contingencia vamos a priorizar el abastecimiento en escue-

las, hospitales y comunidades más afectadas. De esta manera, damos respuesta a la emergencia y trabajamos para solucionar lo más pronto posible”, agregó el presidente de ANDA.

Los trabajos de reparación de la tubería se han dividido en cinco fases, la primera fase era mover la línea eléctrica para poder ingresar la maquinaria pesada, la grúa y excavadora; la segunda fase fue retirar la tubería y la estructura que la sostenía.

Las fases tres y cuatro serán construir la nueva estructura y montar la tubería de 48 pulgadas, por último probar la tubería y estructura con la planta de bombeo de la Estación Central.

Dagoberto Arévalo es el cuarto presidente de ANDA, en los más de seis años de gobierno de Nayib Bukele.

Leonel Herrera: El gobierno debe implementar políticas sociales y económicas aprovechando la reducción de pandillas



El periodista Leonel Herrera, considera que ahora con la disminución de las pandillas, debería haber una ofensiva del Estado en materia económica y social. Foto Diario Co Latino/@InformaTV_

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

El periodista y activista social, Leonel Herrera, manifestó que el país ha perdido 3 oportunidades, una fue en la firma de los Acuerdos de Paz, era el momento para implementar una serie de políticas y planes nacionales, orientados a impactar en las condiciones materiales de vida de la gente, pero eso no se dio.

La segunda oportunidad fue cuando llegó el FMLN, donde el presidente Mauricio Funes no impulsó medidas económicas y sólo pactó con sectores de ARENA, que luego formaron GANA.

La tercera oportunidad es la actualidad, en un contexto de la reducción de pandillas, el gobierno debería implementar políticas sociales y

económicas.

“Ahora que las pandillas han disminuido debería de haber una ofensiva del Estado en materia económica y social, para impactar en esas realidades que provocaron el crecimiento de las pandillas, porque si no, dentro de 15 o 20 años podemos tener una nueva generación de pandillas, si no se resuelvan las causas estructurales”, sostuvo Herrera.

Asimismo, consideró que mientras no haya empleo, oportunidades y la paz de las pandillas sea únicamente con la represión y la estrategia de miedo, no es sostenible el tema de la seguridad. Las pandillas han sido desarticuladas a costa de la libertad, de las instituciones, de la democracia, el debido proceso y miles de personas inocentes capturadas bajo el Régimen de Excepción. “Nos vamos a conformar como

país solo a que no haya pandillas, y no vamos a aspirar a que haya empleo, agua potable, a que se arreglen los caminos en las comunidades, a que haya transparencia. La gente tiende a valorar lo único que tiene; Bukele asusta a la gente porque dice que él es la única garantía para que no regresen las pandillas, parece que no hay voluntad de avanzar en cambios reales del país”, expresó.

A criterio del periodista, la gente valora más lo que tiene y eso es la seguridad frente a las pandillas y lo sobrevalora, pero no hay seguridad ante la violencia del estado, frente a la violencia común, las mujeres no tienen seguridad ante la violencia doméstica; no están las pandillas, pero la población no tiene qué comer.

Una cosa criticable del discurso de Bukele es que insiste en hablar de 80 mil crímina-

les capturados por el régimen de excepción, pero no solo hay pandilleros, sino también gran cantidad de personas inocentes, demostrando que se olvida de la presunción de inocencia, él mismo reconoció durante una conferencia en Costa Rica que el gobierno debió liberar hasta 8 mil personas, porque no les encontraron ninguna vinculación con pandillas.

“La popularidad de Bukele tiene varios factores y uno de ellos es que las personas no ven alternativas viables y creíbles frente al proyecto autoritario de los Bukele, a pesar que no me da educación, salud, empleo ni buenos caminos, pero me da seguridad y como es lo que hay nos quedamos con él”, afirmó durante el espacio Encuentro con Julio Villagrán.

Herrera enfatizó que el país necesita urgente el perfil creíble de una alternativa, la cual asegure que en materia de seguridad no haya reversión y las pandillas estén en prisión, pero hacer lo que Bukele no ha hecho, mejorar el sistema de salud, dar agua potable, educación, pero mientras el presidente siga jugando solo en la cancha seguirá

ganando “10 a 0”.

Según el activista social, el peligro de este gobierno es cuando la gente se dé cuenta que lo ofrecido no lo ha cumplido, algunos sectores se terminarán revelando, no se pronuncian por el clima de miedo, pero existe un descontento creciendo lo cual genera una resistencia pasiva.

“Bukele no puede decir que hay incremento de empleo si se han despedido empleados públicos, hace dos semanas cerró una maquila y quedaron 1,200 personas sin empleo, el gobierno de Bukele ya no da para más, ha puesto al país al borde de varias crisis, como el endeudamiento, el costo de la vida y agudizando problemas ambientales”, recalcó.

A la vez, manifestó que la estrategia del gobierno es mantener el valor de la seguridad, para que a la población no le importe ningún avance en la rendición de cuentas, salud, economía o educación, así como el endeudamiento de hasta las generaciones venideras.

“Como país deberíamos exigir que este gobierno implemente políticas sociales y económicas, para impactar en esas realidades que provocaron el crecimiento de las pandillas”

Academia Nacional de Seguridad Pública llevará el nombre de “Mauricio Arriaza Chicas”

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La Asamblea Legislativa reformó, con 57 votos, la Ley Orgánica de la Academia Nacional de Seguridad Pública (ANSP) para que la institución lleve el nombre del director general de la Policía Nacional Civil (PNC) Mauricio Arriaza Chicas, quien falleció en septiembre del año pasado tras el accidente aéreo.

El accidente aéreo ocurrió el 8 de septiembre de 2024, donde perdieron la vida nueve personas, incluidas el alto mando de la PNC y Manuel Coto Barrientos, exgerente general de COSAVI.

El accidente sucedió cuando el exgerente era trasladado a San Salvador. Entre los fallecidos estuvo el comisionado general, Mauricio Arriaza Chicas.

A petición del Ejecutivo, la Asamblea modificó la Ley Orgánica de la ANSP para que esta institución lleve el nombre del comisionado “en reconocimiento a la trayectoria del ex director y del legado que dejó en materia de seguridad”.

La modificación de la normativa se hizo a solicitud del Ministerio de Justicia y Seguridad Pública, luego de que el presidente de la República, Nayib Bukele anunciara, el pasado 15 de septiembre, durante su discurso del Día de la Independencia, que la institución se llamará Academia Nacional de Seguridad Pública “Comisionado General Mauricio Antonio Arriaza Chicas”.

Con esta designación se reconoce el papel del exfuncionario en la transformación de la seguridad del país y mantiene vigente su legado en la formación de las nuevas generaciones de agentes policiales.

El presidente de la Asamblea Legislativa, Ernesto Castro, destacó el desempeño de Arriaza Chicas y afirmó que con su liderazgo en la corporación policial tuvo “un cambio positivo”.

“Fue una persona que cumplía con todo el perfil y los requisitos necesarios para poner orden, mejorar y organizar a la PNC. Fue un gran ser humano”, expresó el presidente de la Asamblea durante la plenaria donde se aprobó la modificación.

Arriaza Chicas, registrado con el Orden Numérico Institucional (ONI) □ 1 de la primera generación policial, dedicó más de tres décadas al servicio de la corporación en distintas áreas operativas y administrativas.

En junio de 2019, fue nombrado director general de la PNC y, en mayo de 2023, fue ascendido a comisionado general.

Durante su gestión, como parte de la política de seguridad de Bukele, se puso en marcha el



Mauricio Arriaza Chicas falleció en septiembre del año pasado en un accidente aéreo, cuando transportaban al exgerente de COSAVI, Manuel Coto Barrientos. Foto: Diario Co Latino / Archivo.

Plan Control Territorial y se ejecutó el régimen de excepción, medidas respaldadas por el Órgano Legislativo que a juicio del oficialismo “han permitido desarticular a las estructuras criminales, reducir homicidios y posicionar a El Salvador como el

país más seguro del hemisferio occidental”. Sin embargo, organizaciones sociales han manifestado que dicho régimen ha servido para violentar los derechos humanos de miles de personas que nada tienen que ver con pandillas.

Mujer supuestamente se suicida en Comasagua

Redacción Nacionales
@DiarioCoLatino

La Policía Nacional Civil reportó la tarde de este jueves que procesaba la escena de un supuesto suicidio de una mujer en Comasagua, La Libertad Sur, sin detallar el nombre o la dirección de la víctima. Las autoridades solo reportaron que se quitó la vida con un arma de fuego.

Según las investigaciones, esta persona había atentado contra su vida en ocasiones anteriores, dice el reporte policial.

Los suicidios en El Salvador son una realidad. Las estadísticas señalan que las causas pueden ir desde problemas económicos, sentimentales o enfermedades, que se mezclan con la depresión, los traumas, el aislamiento, el desempleo, el consumo de sustancias o la falta de



Según las investigaciones esta persona que se suicidó había atentado contra su vida en ocasiones anteriores. Foto Diario Co Latino/Archivo.

apoyo emocional.

Y es de destacar que el quitarse la vida lo puede hacer cualquier persona, desde un niño, joven, adulto, mujer, adulto mayor entre otros, sin distinguir clase social, nivel educativo, credo o religión.

En una cuenta no oficial de des-

aparecidos se reportan que solo en marzo del 2025 hubo siete fallecidos, y la información detalla que son hombres, cuyas edades oscilan entre los 20 y 49 años, encontrados sin vida y con una posible causa de muerte: el suicidio.

Por lo que el suicidio es “lamen-

tablemente, el desenlace más trágico de una serie de problemáticas emocionales que nuestra sociedad arrastra, muchas veces en silencio”, según cita el médico Ricardo Lara en un artículo de opinión.

Por ejemplo hace unos meses un hombre que atravesaba un proceso de depresión se suicidó sobre la 10 Av. Norte y 15 Calle Poniente, en Santa Tecla, La Libertad Sur.

Esta víctima atravesaba un proceso de depresión severa tras la muerte de su hija, sumado a eso él padecía una enfermedad terminal, circunstancias que contribuyeron a que tomara la fatídica decisión de quitarse la vida.

El suicidio quedó grabado a través de las cámaras de seguridad donde se comprobó que el hombre de 78 años salió de su casa, sacó una silla a la acera, se sentó y se disparó en la cabeza, falleciendo de inmediato.

Y así la lista de suicidios es larga

y aunque se hagan intentos por visibilizar el problema como dice Lara quien ha escrito 13 columnas en total sobre salud mental, depresión y suicidio no ha logrado hacer ver que la salud mental es prioridad y urgente que se ponga atención a esto, en la agenda nacional de salud pública.

“Vivimos en una época donde todo pasa rápido, donde una noticia dura tres días y luego se olvida. Pero no olvidemos: siete hombres se quitaron la vida en marzo. Eran padres, hijos, hermanos, esposos, compañeros, vecinos. Los números pueden ser fríos, pero cada uno de ellos representa una historia de vida”, señaló Lara.

En varias ocasiones la diputada de oposición, Marcela Villatoro, ha solicitado a la Asamblea Legislativa, legislar a favor de la salud mental, pero Nuevas Ideas se ha opuesto.



Ejército israelí afirma haber atacado objetivos de Hizbulá en sur de Líbano



Imagen del 18 de septiembre de 2025 de un ataque aéreo israelí impactando una casa, en el centro de Kfar Tebnit, cerca de Nabatieh, en el sur de Líbano. (Xinhua/Ali Hashisho)

BEIRUT/JERUSALÉN/Xinhua

Una persona resultó herida y varias viviendas fueron destruidas este jueves durante ataques aéreos israelíes contra áreas civiles y sitios de Hizbulá en el sur de Líbano, informaron fuentes libanesas.

El ejército israelí llevó a cabo hoy por la noche varios ataques aéreos en el sur de Líbano, incluyendo las localidades de Burj Qalaouiyah, Al-Shahabiya, Mays al Jabal, Dibbíne y Kfar Tebnit y la ciudad de Shebaa, informó la Agencia de Noticias Nacional, la cual agregó que un sirio resultó herido durante el ataque a Mays al Jabal.

Una fuente de inteligencia militar libanesa dijo a Xinhua que aviones de combate israelíes realizaron 13 ataques, la mayoría contra viviendas civiles y presuntos sitios de Hizbulá previamente afectados en ataques similares, y destruyeron por completo ocho

casas y dañaron decenas más.

Los ataques se produjeron después de que el vocero del ejército israelí, Avichay Adraee, advirtió en X sobre ataques a la infraestructura de Hizbulá en respuesta a sus presuntos intentos por reanudar actividades en la región.

Las Fuerzas de Defensa de Israel (FDI) indicaron en una declaración que atacaron un almacén de armas perteneciente a la unidad de élite Fuerza Radwan de Hizbulá en el sur del Líbano.

Las FDI afirmaron que Hizbulá, y en particular la Fuerza Radwan, sigue tratando de rehabilitar infraestructura encaminada a dañar a Israel.

El ejército libanés condenó los ataques y dijo que las infracciones israelíes desde el acuerdo de cese al fuego de 2024 son más de 4.500. También dijo que los ataques estuvieron dirigidos contra civiles, destruyeron viviendas y obstaculizaron el despliegue de las fuerzas libanesas al sur del río Litani.

Tanto el presidente de Lí-

bano, Joseph Aoun, como el primer ministro, Nawaf Salam, condenaron los ataques aéreos israelíes.

Salam cuestionó el compromiso de Israel con la Resolución 1701 del Consejo de Seguridad de la ONU y con el cese al fuego. También hizo un llamado a la comunidad internacional, en particular a los patrocinadores del cese al fuego, para que presionen a Israel con el fin de que suspenda sus agresiones, se retire de los territorios ocupados y libere a los detenidos.

Desde el 27 de noviembre de 2024 existe un acuerdo de cese al fuego entre Hizbulá e Israel logrado con la mediación de Estados Unidos y Francia. El acuerdo detuvo los enfrentamientos surgidos durante la guerra en Gaza.

A pesar de dicho acuerdo, el ejército israelí ocasionalmente emprende ataques contra Líbano, afirmando que actúa en contra de "amenazas" de Hizbulá y además mantiene a sus fuerzas en cinco puntos importantes de la región fronteriza libanesa.

LATINOAMÉRICA



Organización indígena y campesina se unirá a paro nacional en Ecuador

Quito/Prensa Latina

El presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones Campesinas, Indígenas, Negras y Montubias (Fenocin), Gary Espinoza, anunció que se sumarán al paro nacional convocado en rechazo al alza del diésel en Ecuador.

"No es posible que este señor (Daniel Noboa) gobierne a espaldas del pueblo", dijo Espinoza, en declaraciones a la prensa este jueves luego de que la Confederación de Nacionalidades Indígenas del Ecuador (Conaie) anunciara el llamado al paro nacional, inmediato e indefinido.

De acuerdo con Espinoza, la Fenocin "se declara en movilización y asambleas permanentes en todos los territorios para iniciar el proceso de movilización nacional progresiva e indefinida".

El dirigente recordó que el diésel es un combustible que está presente en toda la cadena productiva e instó al Gobierno a derogar el decreto 126, que estableció el fin de la subvención.

Ante esa medida, llamó a otras organizaciones a que "cierren filas para enfrentar la política neoliberal del Fondo Monetario Internacional (FMI)".

Con el retiro del subsidio al diésel, el precio de este combustible en Ecuador subió de 1,80 a 2,80 dólares por galón.

La medida acumula un amplio rechazo de diversos sectores, mientras el Gobierno de Noboa afirmó que el ahorro de mil 100 millones de dólares por ese concepto se destinará a proyectos de protección social.

El anuncio de la Conaie y la Fenocin llega en momentos en que el presidente propuso llamar a una Asamblea Constituyente, para redactar una nueva Carta Magna en Ecuador.

Esa iniciativa también fue rechazada porque, según afirman, "no resolverá los problemas del país".



EL JEFE PSICÓPATA

POR: JOSÉ GUILLERMO
MÁRTIR HIDALGO

Hugo Marietan, es un psiquiatra y escritor argentino. Publica "El Jefe Psicópata: radiografía de un depredador" en el dos mil diez. En dicha obra explora la personalidad y el comportamiento de los psicópatas en posiciones de poder. Estos individuos utilizan su inteligencia, carisma y manipulación para ascender en la jerarquía y mantener su posición de control. Se caracterizan por su falta de empatía, impulsividad y tendencia a explotar a los demás en beneficio propio.

Marietan analiza la figura del psicópata integrado. Centrándose en el hecho de que, los psicópatas utilizan a las demás personas para lograr sus objetivos, generándoles daños psicológicos y emocionales. Por eso, el psicópata es considerado un depredador emocional, que se alimenta de la energía y emociones de los demás. Pero se camufla bajo una apariencia encantadora y seductora. Aunque carecen de empatía, remordimientos y culpa. El jefe psicópata no solo destruye la moral y la motivación de su equipo, también tiene un impacto negativo en su salud mental desarrollándoles depresión, ansiedad, estrés crónico y baja auto estima.

Característica básica de la psicopatía y del jefe psicopático es la búsqueda del poder¹. Esta búsqueda puede ser a nivel macro, donde encontramos a psicópatas extravagantes como caudillos, líderes militares o jefes de lincuenciales. Igualmente, puede ser a nivel cotidiano sobre la familia o sobre una persona. Lo importante es que necesitan tener ascendencia sobre los humanos, a los que consideran cosas u objetos útiles para sus fines. La particularidad de ellos es la falta de escrúpulos, la falta de empatía y el egocentrismo.

Tienen claridad a donde quieren llegar. El psicópata en ascenso tiene una energía suplementaria. Cuando el psicópata está al mando es un sujeto impiadoso, no tiene miramientos de las consecuencias de sus acciones sobre los otros y nadie los aparta de sus objetivos. El psicópata hace sus actos psicopáticos sin pagar la consecuencia de ellos. El jefe psicópata no es el

enloquecido que presentan los medios. Este frenético es más bien un neurótico insensato que tiene poder. El psicópata es un ser sereno y frío, nada que ver con el exaltado que presentan las películas.

El jefe común siempre anda buscando consenso, hace equipo, establece cierta horizontalidad del poder y tiene mucha capacidad de delegar. El jefe psicópata es verticalista, es un jefe militar al mando. La orden baja desde él y se hace lo que él dice. Cuando un jefe normal comete un error, entre todos soportan las consecuencias de ese error. En el jefe psicópata cuando se equivoca, son los de abajo los que tienen la culpa. Establece una defensa aloplástica, "los otros han hecho que mi orden sea distorsionada". Otra característica del jefe psicópata es, que es persuasivo. Otra característica del psicópata es, hacer que los otros hagan. Nos encontramos con una persona equilibrada, serena, agradable, carismática, con capacidad de persuasión, hace hacer y es indiferente a las consecuencias de sus actos sobre los demás.

El psicópata es funcional a un sistema de empresas, involucrado en los resultados y no en la calidad de vida de los subordinados. Donde hay un jefe psicópata, impera un clima laboral de tensión. Pequeñas cosas generan desasosiegos. Pequeñas excusas se convierten en grandes problemas. Esto provoca un alto grado de tensión, que desemboca en llevar a su gente al agotamiento. Con lo anterior se consigue que se instale el miedo, la inseguridad y las sospechas entre el grupo humano que dirige. Siempre se sospecha del neurótico que tiene al lado, ya que las personas normales no aguantan esta atmósfera y se van. Pero los neuróticos están fascinados con el psicópata. Hay un encantamiento y una fascinación en todos los aspectos. Este es el tipo esclavizado, el chupamedias, el que va a cumplir las órdenes del psicópata.

Igualmente, otra persona será la que hará el trabajo sucio del psicópata. El jefe psicópata permanece con su traje implacable, otro es el que se ensucia. El jefe común puede ser una persona con mal carácter, un cascarrabias, es decir, un colérico, pero, cuando las situaciones lo ameritan, son paternales. El jefe psicópata nunca va a hacer eso. Los jefes psicópatas se encuentran en todos los ámbitos. Los psicópatas se disfrazan de policías, militares, políticos, religiosos y artistas para hacer sus psicopatías.

Las figuras políticas relevantes, influyentes o de gran calibre, son psicópatas porque el psicópata ama el poder². Usa a las personas para obtener más poder, las transforman en cosas para su propio beneficio. Esto no quiere decir que todos los políticos o líderes son psicópatas, pero, sí que el poder es un ámbito dónde ellos se mueven como pez en el agua.

La psicopatía es una manera de ser en el mundo. Es una variante poco frecuente del ser humano que se caracteriza por el afán desmedido de poder, protagonismo y ajusticiamientos. Están dotados para ser capitanes de tormenta, por su insensibilidad y tolerancia a situaciones extremas de tensión. En la psicopatía no hay tipos, sino, grados e intensidades diversas. Hay un tres por ciento de la población con características psicopáticas. La relación de género es de tres varones por cada mujer. Una característica básica del psicópata es la mentira. Es un mitómano, es decir, presenta una tendencia compulsiva por mentir.

Un dirigente común sabe que tiene que cumplir su función en un tiempo determinado, cumplida su misión se va. Al psicópata, una vez está en la cima no lo saca nadie. No se larga del poder, mucho menos lo delega. Otra característica es la manipulación que hace de la gente. La gente bajo su efecto persuasivo, es capaz de hacer cosas que de otro modo no haría.

El psicópata trabaja para sí mismo, aunque su discurso diga lo contrario. Para el líder político con estas características, personas y dinero para la compra de voluntades tienen que estar a su servicio. Utilizan el dinero como elemento de presión. Su dar no es un dar desinteresado, ni movido por la sensibilidad de ayudar a quien no tiene. Es un uso de las personas para construir su propio poder. El acto psicopático, le quita a la gente la capacidad de elegir. La gente que manipula está en desventaja económica tan así que no tienen otra salida: o como y lo hago o no lo sigo y no como.

La psicopatía siempre utiliza la bandera supra personal para ocultar sus verdaderas intenciones, presentándose como abanderado de algo más grande. Banderas a las que puede apelar son el hombre nuevo, el proyecto nacional, la liberación de la raza superior, la nación y la patria. La psicopatía siempre nece-

sita buscar un enemigo para aglutinar. El psicópata no se adapta a la tranquilidad, necesita de la crisis para ser reconocido como salvador. Las sociedades lideradas por políticos psicópatas viven de crisis en crisis.

El talón de Aquiles del psicópata es la frustración de sus planes. Apuesta por un proyecto, pone todo en él y no le sale. El psicópata se desorganiza y empieza a hacer tonterías. Cuando el psicópata político se aferra al poder, hace falta un motón de líderes normales u otro psicópata pesado que se le contraponga. Entre muchos se puede lograr sacar al dirigente psicópata o al menos reducir su poder. Hay que aprender a no elegirlos. Si uno va entendiendo como es su mecanismo, los puede distinguir y votar por otros líderes.

En resumen, el psicópata con poder es un depredador voraz e impiadoso. Marietan describe que su narcisismo le devuelve una imagen embellecida que justifica su accionar. No hay resquicio para el error propio. Sin error no hay arrepentimiento y sin arrepentimiento no hay corrección de rumbo, sino, persistencia. Su obrar psicopático se ajusta a sus códigos propios, que lo hacen impermeable e intolerante a las críticas. El que lo critica no es su adversario, sino, su enemigo.

El libro de Marietan obliga a hacer una analogía con la realidad salvadoreña. Aunque no se puede afirmar que el mandatario salvadoreño se encuadre en la categoría de jefe psicópata, porque se carecen de datos que lo confirmen. Algunas características señaladas por Marietan al personaje de su libro, se aprecian en nuestro gobernante.

(Endnotes)

1 Congreso de la Asociación Argentina de Psiquiatría (AAP), Mesa Psicopatía, El Jefe Psicópata. Como defenderse de un Jefe Psicópata. Exposición del Dr. Hugo Marietan. En: <https://www.youtube.com/watch?v=muYY0MiqOHc>

2 Di Marco, Laura. Los políticos suelen aferrarse al poder como psicópatas. En: <https://www.lanacion.com.ar/cultura/los-politicos-suelen-aferrarse-al-poder-como-psicopatas-nid1089612/>

¡Publica tus edictos en Diario Co Latino!

- Reposición de certificados.
- Títulos supletorios.
- Convocatorias.



Contáctanos a: ventas@diariocolatino.com

O llámanos al: 2222 1009 / 2271-0971

Síguenos en redes sociales o en la página web:
www.diariocolatino.com



Diario Co Latino

Anúnciate con nosotros

¿Quieres promover tu marca en nuestra web y redes sociales?

Aprovecha los espacios publicitarios de uno de los medios más importantes en El Salvador.

¡CONTÁCTANOS!

ventas@diariocolatino.com

2271-0671

www.diariocolatino.com

Empresa GRUPO HP SYSTEMS

Contratará

**-TÉCNICOS EN INFORMÁTICA,
-DIGITADORES,
-DISEÑADORES
DE PÁGINAS WEB,
-TÉCNICOS EN CÁMARAS
DE SEGURIDAD,
-AUXILIAR CONTABLE,
CONTADOR, EJECUTIVOS DE VENTAS**

- ✓ Con experiencia comprobada,
- ✓ Edad entre 18-35 años
- ✓ Sin problemas de horario

**Entrevista en Santa Tecla
Centro Financiero SISA Correo:
empleos12025@gmail.com
Celular 7220-8777/25625989**

No. de Expediente : 2024222762
No. de Presentación: 20240373751
CLASE: 30.
EL INFRASCRITO REGISTRADOR HACE SABER: Que a esta oficina se ha(n) presentado DANILO RODRIGUEZ VILLAMIL, en su calidad de APODERADO de FÁBRICA DE PRODUCTOS ALIMENTICIOS RENÉ Y COMPAÑÍA, SOCIEDAD EN COMANDITA POR ACCIONES, de nacionalidad GUATEMALTECA, solicitando el registro de la MARCA DEPRODUCTO, consistente en: la palabra PIKARONES, que servirá para amparar: Amparar: Café, té, cacao y sus sucedáneos; arroz, pastas alimenticias y fideos; tapioca y sagú; harinas y preparaciones a base de cereales; pan, productos de pastelería y confitería; chocolate; helados cremosos, sorbetes y otros helados; azúcar, miel, jarabe de melaza; levadura, polvos de hornear; sal, productos para sazonar, especias, hierbas en conserva; vinagre, salsas y otros condimentos; hielo. Clase: 30.

La solicitud fue presentada el día veinte de febrero del dos mil veinticuatro.

Instituto Salvadoreño de la Propiedad Intelectual, Departamento de Signos Distintivos. Municipio de San Salvador Centro, Departamento de San Salvador, veintidós de agosto del dos mil veinticinco.

PIKARONES

Ana Gloria
Castaneda Valencia
Registrador Auxiliar
2a. Publicación
(17-19-22
de septiembre/2025)

ORACIÓN MILAGROSA

Confío en Dios con todas mis fuerzas, por eso pido a Él que ilumine mi camino y otorgue la gracia que tanto deseo. (Mándela a publicar y observe lo que ocurre en el cuarto día).

(Gerardo)



Estamos ubicados en Condominios Cuscatlán, sobre 23 Avenida Sur y 4a. Calle Poniente, Nivel 3 # 313, San Salvador

Búscanos en nuestras redes sociales

www.diariocolatino.com, facebook.com/diariocolatinoderl

@DiarioColatino

Monterrey arrasa 8-0 con Alianza Women y la deja fuera del torneo

Rebeca Henríquez
@RebeHenriquez

Alianaza Women fue víctima del poder de Monterrey Femenil en la tercera jornada de la CONCACAF W Champions Cup, al caer por goleada de 8-0 en el estadio BBVA, donde como consecuencia, resultaron eliminadas tras la vapuleada.

El cuadro aliancista, actual monarca del fútbol femenino del país, cayó a la última posición del grupo B de la competencia, luego de tres derrotas que lo dejaron eliminado y a la espera de su último encuentro ante Vancouver Whitecaps Girls, par-



Alianza Women cae ante Monterrey 8-0 y queda fuera de la CONCACAF W Champions Cup en la tercera jornada de la competencia. Foto: Diario Co Latino / Cortesía

tido de trámite para cerrar la fase del campeonato.

La larga cuenta por parte de las rayadas contra el cu-

adro salvadoreño arrancó sobre el cuarto de hora con el primer tanto de Day Silva. de cabeza, a este se sumó

Diana Evangelista, sobre los 27', Jermaine Seoponsenwe a los 32' y Alice Soto a las 45' cerró con el cuarto gol en la primera parte del encuentro.

El caótico primer tiempo para el cuadro paquidermo, no fue más que un aviso para las mexicanas de lo que vendría en el segundo tiempo, pue, a los 60' incrementaron la ventaja con el autogol de la portera Samantha Valadez.

Corrían los 79', cuando Kathy Martínez, tras un centro, mandó de cabeza y el seis a cero, que revalidaba la supremacía de Monterrey. A esta acción se sumó nuevamente Soto con el triplete a los 80' y a los 85' ante un Alianza, que mos-

tró muy poco juego. Un partido importante para el cuadro salvadoreño, que sufrió ante un rival, que no solo consiguió puntos para escalar en el grupo B, sino que también para perfilarse como uno de los candidatos a optar por el título, pero que al final ayuda a las monarcas salvadoreñas para fogeársese con equipos de niveles deportivos más altos.

Alianza, tras caer contra clubes como el Gotham F.C., el Spirit y el más recientemente Monterrey, se verá, en el último encuentro de la fase de grupos de la competencia, este 16 de octubre ante Vancouver en Canadá.

Guatemala ascendie al 98 en actualización del ranking FIFA

Londres/Prensa Latina

Guatemala ascendió hoy al puesto 98 tras la última actualización del ranking de la Federación Internacional de Fútbol (FIFA) que contempló sus dos partidos de la eliminatoria mundialista.

La azul y blanco del técnico mexicano Luis Fernando Tena cayó derrotada 0-1 ante El Salvador el pasado 3 y cuatro días después empató a uno contra Panamá, con cuyos resultados perdió 4,9 puntos, pero avanzó en la tabla.

Dentro de Concacaf, el

cuadro chapín aparece en el escalafón 11, por detrás de México (14 internacional), que encabeza el listado, Estados Unidos (16), Canadá (26), Panamá (29) y Costa Rica (47).

Siguen en la región Honduras (65), Jamaica (69), Curaçao (84), Haití (87) y El Salvador (90).

Rumbo a la cita del orbe, la absoluta de Guatemala visitará Surinam el próximo 10 de octubre, también El Salvador el 14, el 13 de noviembre acogerá a Panamá y el 18 a Surinam.

Tena, con dos años al frente de la bicolor, inició su andadura expresando optimismo

rumbo al evento universal que organizarán dentro de dos años de conjunto Estados Unidos, Canadá y México.

La selección de España tomó la cabeza internacional, algo que no disfrutaba desde junio de 2014, con Francia segunda, Argentina tercera e Inglaterra cuarta.

Portugal escaló al quinto peldaño en detrimento de Brasil, que bajó al sexto. Sép-



timo es Países Bajos, en tanto Bélgica, Croacia e Italia cierran el top 10.

El combinado de Eslovaquia logró sacar la mayor can-

tidad de puntos (25.31) y ascendió más puestos (10, hasta el 42 ahora), mientras que Zimbabwe (125) perdió nueve lugares, como ninguna otra.